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Empresas de ônibus entram na 
Justiça contra nova bilhetagem

Quatro consórcios de 
empresas de ônibus 
do Rio de Janeiro 
entraram com uma 

ação na Justiça na última ter-
ça-feira (16) pedindo a suspen-
são do novo edital de bilheta-
gem eletrônica do transporte 
público do município, que está 
em fase avançada de licitação. 
A abertura dos envelopes está 
marcada para o próximo dia 7. 
O vencedor da licitação será co-
nhecido até o fim deste ano e 
haverá seis meses de transição 
do sistema em 2022.

As empresas que tentam 
derrubar o edital são as seguin-
tes: Consórcio Transcarioca de 
Transportes, Consórcio Inter-
norte de Transportes, Consórcio 
Intersul de Transportes e Con-
sórcio Santa Cruz Transportes.

Fiocruz participa de campanha global Não Esqueça da Hanseníase
A Fundação Oswaldo Cruz (Fiocruz) assi-

nou hoje (17), no Rio de Janeiro, o termo de 
cooperação para a adesão à campanha glo-
bal Não Esqueça da Hanseníase (Don’t For-
get Hansen’s Disease). Idealizada pelo embai-
xador da boa vontade da Organização Mun-
dial da Saúde (OMS) para a Eliminação da 
Hanseníase, Yohei Sasakawa, o objetivo da 
iniciativa é que governos, organizações e pes-
soas não se esqueçam da importância de se 

fazer o diagnóstico e o devido tratamento da 
hanseníase em meio à pandemia de covid-19.  

Segundo dados do último Boletim Epi-
demiológico de Hanseníase do Ministério 
da Saúde, o diagnóstico de novos casos da 
doença no Brasil caiu pela metade de 2019 
para 2020. “Dados preliminares de 2020 mos-
tram que o Brasil diagnosticou 13.807 casos 
novos de hanseníase, sendo 672 (4,9%) em 
menores de 15 anos”, informou a publicação.

De acordo com o boletim, em 2019 a Orga-
nização Mundial da Saúde recebeu a notifi-
cação de 202 mil novos casos da doença no 
mundo, sendo 29,9 mil nas Américas e, des-
ses, 27,8 mil no Brasil, o segundo país com 
mais notificações, atrás apenas da Índia.

Para o coordenador nacional do Movi-
mento de Reintegração das Pessoas Atingidas 
pela Hanseníase (Morhan), Artur Custódio, 
a diminuição das notificações é preocupante, 

já que não indica redução de novos casos.
Além da Fiocruz e do Morhan, o termo de 

cooperação de adesão à campanha global Não 
Esqueça da Hanseníase foi assinado também 
pela Secretaria de Estado de Saúde do Rio de 
Janeiro, pelo Conselho de Secretarias Muni-
cipais de Saúde do Estado do Rio, Instituto 
Carlos Chagas, Rede Universitária de Com-
bate a Hanseníase (ReúnaHans/RJ) e pela 
Sociedade Brasileira de Dermatologia (SBD).

Câmara aprova subsídio 
para o BRT

A Câmara Municipal do Rio 
aprovou o projeto de lei enviado 
pela prefeitura que autoriza a 
concessão de subsídio ao con-
sórcio BRT. Para ser aprovado, 
o projeto precisava da maioria 
absoluta dos vereadores, ou seja, 
26 votos.

De março a outubro, com 
a intervenção da prefeitura, 
houve um investimento de R$ 
58 milhões no sistema. O texto 
também prevê que os créditos 
que não forem utilizados pelos 
passageiros sejam transferidos 
para o Município, em vez de 
serem repassados para a con-

cessionária.
A tarifa de remuneração da 

empresa que operar o serviço de 
transporte público coletivo será 
constituída pela tarifa pública 
cobrada do usuário somada à 
receita oriunda de outras fontes 
de custeio, “de forma a cobrir 
os reais custos do serviço pres-
tado, além da remuneração do 
prestador”, diz o texto.

A mudança na legislação faz 
parte da reestruturação do ser-
viço de transporte público de 
passageiros promovida pela Pre-
feitura do Rio e tem como pri-
meiro modal afetado, o BRT.

De março a 
outubro, com 
a intervenção 
da prefeitura, 
houve um 
investimento de 
R$ 58 milhões 
no sistema

@felipemichelrj

Esta semana a Câmara de Vereadores aprovou dois projetos 
enviados pelo Executivo  voltados para o sistema de transportes 
da cidade, além de oito emendas sugeridas pelos parlamentares. 
Entre as ações previstas nos textos estão a autorização da conces-
são de subsídio ao consórcio BRT, algo entre R$ 150 e 200 milhões 
por ano, e a determinação de que os créditos que não forem uti-
lizados pelos passageiros sejam transferidos para a Prefeitura, e 
não repassados para a concessionária. 

Desde que me tornei vereador pela primeira vez, em 2017, faço 
parte da Comissão de Transportes da Câmara, e bato na tecla da 
necessidade de abertura da caixa preta dos transportes. Ninguém 
sabe, por exemplo, para onde vai aquele resíduo que fica no bilhete 
único. De centavo em centavo vão se juntando milhões. A partir 

de agora, o dinheiro terá endereço certo e poderá ser utili-
zado para melhoria do próprio sistema. 

A verdade é que toda a frota de ônibus do Rio de Janeiro, 
incluindo o BRT, está sucateada há muito tempo, consequ-
ência do descaso de anos. É claro que não dá para recupe-
rar o sistema da noite para o dia. Tanto que a intervenção do 
BRT pela Prefeitura, que já injetou R$ 58 milhões de reais, 
foi prorrogada. 

Hoje existem menos de duzentos ônibus articulados 
em circulação, o que torna a viagem dos passageiros mais 
demorada e desconfortável. A meta é ampliar esta frota 
para pouco mais de quinhentos. É para isso também que 
o subsídio foi aprovado, mas ele só passa a valer para o 
próximo contrato assinado, que deve entrar em vigor no 

‘SOS’ TRANSPORTE 
PÚBLICO

Coluna 
Estamos  
de olho

e-mail: felipemichelrj@gmail.com

segundo semestre de 2022.
Durante a votação na Câmara, minha preocupação foi 

apenas não deixar que o passageiro pague mais uma vez 
essa conta. No Plenário, chamei a atenção para uma ques-
tão importante - cadê o dinheiro do acordo de leniência da 
Odebrecht, que prevê a devolução de 148 milhões de reais, 
fruto de corrupção dos contratos do BRT? Sabemos que 12 
milhões já foram pagos. Este dinheiro seria essencial para 
recuperar com mais agilidade o sistema. 

Você, trabalhador, que sai da sua casa todos os dias para 
garantir o sustento da sua família, conhece bem todos esses 
problemas. Demora para pegar sua condução, enfrenta super-
lotação, ou precisa caminhar quilômetros porque algumas 
linhas de ônibus sumiram. Pois saiba que nós, vereadores 
da Comissão de Transportes, estamos de olho em tudo isso. 
Eu mesmo pego transporte público muitas vezes para ir até 
a Câmara. 

Outra bandeira levantada pela nossa Comissão é a da 
tarifa abusiva dos pedágios. Conseguimos baixar o da Linha 
Amarela, mas não o suficiente. O caso está na justiça, que 
ainda não bateu o martelo. 

O valor cobrado na Transolímpica também é absurdo. Eu 
mesmo já entrei com uma ação no Ministério Público pedindo 
a redução. Sabemos da morosidade da justiça, mas não sos-
segarei até que os motoristas que precisam pegar este trajeto 
tenham um alívio no seu bolso. 

Este é o papel do vereador - legislar em prol da população, 
fiscalizar todas as ações e decisões do Executivo e cobrar as 
melhorias prometidas. Podem contar comigo! 

FELIPE MICHEL É CARIOCA, NASCIDO E CRIADO NA PRAÇA SECA, EM JACAREPAGUÁ, e começou a vida profissional como jogador de futebol. Passou por 
diversos clubes do Brasil, como Flamengo, e do mundo, até encerrar a carreira precocemente por causa de lesões. Em 2016, foi eleito vereador do município do Rio de Janeiro, 
criando vários projetos de lei importantes para a cidade, como a de incentivo ao esporte. Em julho de 2019, assumiu a Secretaria Municipal de Envelhecimento Saudável, 
Qualidade de Vida e Eventos, onde lançou vários programas importantes para a terceira idade e comandou a Operação do Carnaval 2020. Foi reeleito vereador em 2020, e 
segue com a missão de criar leis importantes para a cidade, cobrar e fiscalizar as ações do Executivo.   

A abertura dos envelopes está marcada para o próximo dia 7

O novo modelo faz parte da 
remodulação do sistema BRT 
levada à frente pela Secretaria 
Municipal de Transportes do 
Rio. O projeto separa as licita-

ções e empresas responsáveis 
pela bilhetagem, pela opera-
ção dos BRTs e pela locação 
dos veículos.

No novo formato, o Poder 

Público controla o fluxo de 
caixa e de passageiros do sis-
tema, abrindo a criticada 
“caixa-preta dos t ransportes”. 
As empresas ligadas ao trans-
porte público na Região Metro-
politana no Rio foram excluí-
das da disputa. A concessão 
será válida pelo prazo de 10 
anos, podendo ser prorrogada 
por, no máximo, igual período.

No despacho, a juíza 
Alessandra Cristina Tufves-
son, estendeu seu prazo para 
tomar a decisão para 72 horas 
por conta da complexidade da 
questão.

A Secretaria Municipal de 
Transportes e a Procurado-
ria Geral do Município infor-
maram em nota que presta-
rão todos os esclarecimentos 
à Justiça.
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Rodrigo Neves lidera pesquisa 
para governador entre 

eleitores de São Gonçalo

C
ontinuando a série 
de pesquisas regio-
nais com foco nas 
eleições para gover-

nador do Rio de Janeiro no pró-
ximo ano, o Instituto Gerp di-
vulgou nesta terça-feira, 16 de 
novembro, a segunda rodada do 
levantamento, desta vez entre-
vistando eleitores de São Gon-
çalo. Repetindo o resultado da 
primeira rodada, se a eleição 
fosse hoje o ex-prefeito de Ni-
terói Rodrigo Neves venceria 
a eleição para governador no 
primeiro turno entre os eleito-
res de São Gonçalo. 

Pré-candidato a governa-

dor, Rodrigo Neves (PDT) des-
ponta com 53% dos votos em 
São Gonçalo, enquanto o depu-
tado federal Marcelo Freixo 
(PSB) aparece em segundo 
com 25% das intenções de voto, 
o atual governador do Rio de 
Janeiro, Claudio Castro (PL), 
segue em terceiro com 20%, 
enquanto o deputado federal 
Paulo Gamine (Novo) e o pre-
sidente da Ordem dos Advo-
gados do Brasil, Felipe Santa 
Cruz (sem partido), aparecem 
com 1% dos votos. 

No cenário em que o vice-
-presidente Hamilton Mou-
rão (PRTB) é incluído na lista 

de candidatos, Rodrigo Neves 
também aparece em primeiro 
lugar, com 41% dos votos váli-
dos, enquanto Marcelo Freixo 
aparece em segundo, com 25%, 
Mourão em terceiro, com 22%, 
Claudio Castro em quarto com 
10% e Paulo Gamine e Felipe 

Santa Cruz com 1% cada. 
Entre os entrevistados, ape-

nas 21% disse conversar com 
parentes e amigos sobre as pró-
ximas eleições, enquanto 79% 
não têm este assunto em vista. 

Do total de entrevistados, 
36% responderam que não 

votariam nos candidatos apre-
sentados e 10% não souberam 
ou não responderam. 

O Instituto Gerp entrevis-
tou 800 eleitores de São Gon-
çalo entre os dias 9 e 12 de 
novembro de 2021. A margem 
de erro da pesquisa é de 3,5 
pontos percentuais. 

PRIMEIRA RODADA – No dia 
11 de novembro o Instituto 
Gerp deu início à divulgação 
da série de pesquisas regio-
nais focadas nas eleições para 
governador. Na ocasião, o pre-
sidente do instituto, Gabriel 
Pazos, explicou que o levanta-

mento será realizado em dife-
rentes cidades-polo do estado 
do Rio de Janeiro para medir 
o potencial dos pré-candidatos 
em diferentes redutos eleitorais. 

A primeira rodada foi reali-
zada em Niterói, onde Rodrigo 
Neves também lidera a corrida 
eleitoral, com 66% dos votos 
válidos entre os eleitores da 
cidade que governou por oito 
anos, condição que lhe daria 
vitória em primeiro turno. 

Em segundo lugar aparece 
Marcelo Freixo (20%), em ter-
ceiro Claudio Castro (11%), em 
quinto Felipe Santa Cruz (2%) 
e em sexto Paulo Gamine (1%). 

Covid-19: máscaras deixam de ser 
obrigatórias em academias do Rio

Auxílio Brasil: madrugada 
de filas para atualizar 

cadastro
A cidade do Rio de Janeiro 

publicou hoje ontem um 
decreto que permite a perma-
nência de pessoas, sem más-
cara, em academias de ginás-
tica, piscinas e centros de trei-
namento. 

No entanto, a apresenta-
ção do comprovante de vaci-
nação contra covid-19 para 
acessar esses locais continua 
sendo exigida.  

O decreto prevê que pes-
soas de 15 a 59 anos devem 
apresentar comprovante de 
imunização com duas doses 
ou dose única. Aqueles com 
mais de 60 anos devem tam-
bém comprovar vacinação 
com a dose de reforço para 
ingressar e permanecer nes-
ses locais.

A prefeitura do Rio de 

O Governo Federal come-
çou a pagar ontem o Auxílio 
Brasil, programa que substi-
tui o Bolsa Família.

Em Santa Cruz, na Zona 
Oeste, a fila no Centro de Refe-
rência da Assistência Social 
(Cras) dobrava o quarteirão já 
às 6h. Os primeiros chegaram 
às 20h da última terça-feira 
(16) e passaram a madru-
gada em claro e ao relento — 
entre eles, gente com criança 
de colo.

A Prefeitura do Rio infor-
mou que praticamente metade 
dos cariocas inscritos em pro-
gramas sociais do governo pre-
cisa atualizar o cadastro.

No CadÚnico, dos 610.889 
cadastrados, 303.875 (49,7%) 
estavam com os dados desa-
tualizados. No Bolsa Famí-

lia — cuja base migrou para 
o Auxílio Emergencial —, 
são 303.654 inscritos, mas 
156.629 (51,5%) tinham pen-
dências.

O recadastramento deve 
ser feito em qualquer Cras.

Quem vai receber?
Neste mês de novembro, 

o Auxílio Brasil será pago a 
quem já era beneficiário do 
Bolsa Família – exceto aqueles 
que, ao longo do mês de outu-
bro, tenham deixado de aten-
der as regras do próprio bolsa. 
Serão cerca de 14,6 milhões 
de beneficiários.

Nesta quinta, recebem os 
beneficiários com número do 
NIS terminado em 1. Quem 
tem NIS terminado em outros 
dígitos receberá ao longo dos 
próximos dias.

No cenário em que o vice-presidente Hamilton 
Mourão (PRTB) é incluído na lista de candidatos, 
Rodrigo Neves também aparece em primeiro 
lugar, com 41% dos votos válidos

Pesquisa regional do Instituto Gerp aponta liderança do ex-prefeito de Niterói
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Apresentação do comprovante de vacinação continua válida

Janeiro já havia desobrigado 
o uso de máscaras em locais 
abertos no fim de outubro.

Segundo dados da Secreta-

ria Municipal de Saúde, 75,7% 
da população carioca já foram 
imunizados com duas doses 
ou dose única de vacina con-

tra covid-19. Considerando-
-se apenas a população com 
12 anos ou mais, o percentual 
sobe para 88,3%.
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O convênio  
entre a prefeitura  
e a AGERIO terá  
duração de  
12 meses. 
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M
esquita, ago-
ra, oferece a 
oportunidade 
de transformar 

a alegria do circo em profis-
são. Isso porque a Prefeitura, 
por meio de sua Subsecretaria 
Municipal de Cultura, Espor-
te, Lazer e Turismo, lança um 
programa de formação em Ar-
tes Circenses para quem quer 
se especializar em acrobacia, 
equilibrismo, trapézio, tecido, 
malabares e portagem. As ins-
crições começaram nesta ter-
ça-feira, dia 16 de novembro, 
e são direcionadas a pessoas 
a partir de 15 anos.

Os interessados, depois de 
inscritos, passarão por uma 
fase de testes para, então, ava-
liar a pré-disposição física de 
cada um. Ao fim, 30 alunos 
serão selecionados e, assim, 
será formada uma turma de 
capacitação de nível básico e 
médio, com duração de dois 
anos. “Esse é um programa 
que permitirá que esses jovens 
possam atuar em shows, even-
tos e espetáculos, mas em dife-

Mesquita lança Programa de 
Formação em Artes Circenses

Iniciativa capacitará 30 alunos nos níveis básico e médio de artes circenses

Créditos que vão de mil 
reais a R$ 21 mil estão sendo 
oferecidos a microempreende-
dores, taxistas, agentes cultu-
rais e artesãos em Japeri. A 
linha de crédito é uma parce-
ria da Prefeitura com a Agência 
de Fomento do Estado (AGE-
RIO), com o objetivo de ala-
vancar a economia. Nesta 
terça-feira, (16/11) o secretá-
rio de Desenvolvimento Eco-
nômico, Indústria e Comér-
cio, Rogério Santana, se reu-
niu com os agentes culturais, 
e esclareceu os critérios para a 
obtenção do benefício.

Os interessados podem 
acessar o link https://tinyurl.
com/h6uj5v3y ou comparecer a 

secretaria de Desenvolvimento 
Econômico, Indústria e Comér-
cio (SEMDIC), das 9h às 17h, 
onde serão orientados sobre 
o empréstimo, que é necessá-
rio,  a seguinte documenta-
ção: RG, CPF e comprovante 
de Residência; e como ser um 
Microempreendedor Individual 
(MEI), que necessita apenas 
do Título de Eleitor. 

O empréstimo pode ser pago 
em até 24 vezes, com juros de 
0,25% ao mês.  “Nós fizemos 
os cálculos e uma pessoa que 
conseguir os R$ 21 mil, ao final 
de dois anos pagará apenas R$ 
662,16 a mais”, explicou o secre-
tário. O convênio entre a pre-
feitura e a AGERIO terá dura-

ção de 12 meses, com chance 
de ser renovado por mais 12.

Rogério explicou que para 
conseguir o crédito é preciso 
estar com o nome limpo, ter 
avalista individual (fiador) ou 
entrar como avalista solidá-
rio, onde três pessoas com os 
mesmos interesses buscam o 

recurso. Neste caso, um é fia-
dor do outro e tem mais chan-
ces de conseguir o empréstimo, 
segundo informou o secretá-
rio. A prefeitura faz o cadas-
tro, mas a avaliação e o cré-
dito são de responsabilidade 
do órgão estadual.  

Outros dois encontros estão 
marcados para esta quarta-
-feira, (17/11) e sexta (19/11), 
nas Escolas Municipais Ber-
nardino de Melo e Ary Schia-
vone respectivamente, sempre 
às 10h. O encontro foi para os 
agentes culturais, no Centro 
Cultural, no Mucajá, com a 
presença do Secretário de Cul-
tura, Jorge Braga que agrade-
ceu a parceria.

Cadastro para o microcrédito  
pode ser feito na SEMDIC, em Japeri

Divulgação

rentes linguagens artísticas 
e não só no circo. Esse é o 
nosso objetivo: criar oportu-
nidades que mudem a pers-
pectiva dos mais novos, ou 
seja, daqueles que são o nosso 
futuro”, garante o subsecre-
tário da pasta, Kleber Rodri-
gues. Ainda segundo ele, a 

ideia é que, futuramente, 
Mesquita também possua a 
sua primeira companhia pro-
fissional circense.

Processo seletivo
As inscrições para o Pro-

grama de Formação em Artes 
Circenses vão até o dia 30 de 

novembro. Os interessados 
devem comparecer na sede 
da Subsecretaria Municipal 
de Cultura, Esporte, Lazer e 
Turismo, portando os seguin-
tes documentos:

• Cópia da identidade e 
do CPF;

• Declaração escolar de 

matrícula no ensino funda-
mental ou médio ou certifi-
cado de conclusão do ensino 
fundamental ou médio (se for 
o caso);

• Cópia do comprovante 
de residência;

• Atestado Médico com 
data de até 30 dias anterio-

res, a ser apresentado no dia 
do Teste de aptidão física;

• 02 Fotos 3×4;
• Carta de Intenção;
No caso de pessoas entre 

15 e 17 anos, será necessária 
também a presença do respon-
sável legal com documentos de 
identificação com foto.
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O 
governador em 
exercício, deputa-
do André Cecilia-
no, e o secretário 

de Estado de Educação, Ale-
xandre Valle, se reuniram, nes-
ta terça-feira (16/11), com seis 
alunos da Escola Estadual Ma-
rechal Zenóbio da Costa classi-
ficados para o WMTC (World 
Mathematics Team Cham-
pionship), olimpíada de ma-
temática realizada anualmen-
te em Pequim, na China, e que 
reúne estudantes de 50 países. 
O evento acontecerá, pela pri-
meira vez, de forma virtual, en-
tre os dias 18 e 22 de novembro.

Localizado em Nilópo-
lis, na Baixada Fluminense, 
o colégio já havia se classifi-

cado para a competição 2018, 
mas não pôde participar por-
que não conseguiu recursos 
suficientes para custear a pas-
sagem. Em 2019, se classifi-
cou novamente. Dessa vez, o 
governo patrocinou a viagem, 
quando a equipe voltou com 
a medalha de bronze.

Neste ano, apenas quatro 
escolas do Brasil entraram 
para a disputa internacional: 
além do Zenóbio, duas ins-
tituições da rede privada de 
São Paulo e uma estadual do 
Maranhão.

No encontro, realizado 
junto a um café da manhã na 
biblioteca do Palácio Tiraden-
tes, também participaram três 
dos ex-alunos medalhistas, os 

professores Fernando Rocha e 
Manoel Roque, e a diretora da 
escola, Elaine Cândido. Elaine 
entrou na Zenóbio no Jar-
dim de Infância, como aluna, 
e virou diretora há um ano, 
depois que o diretor anterior, 
que ajudou a criar o projeto, 
faleceu, vítima da covid-19.

“É um prestígio sermos 
recebidos dessa forma hoje, 
e é importante também para 
incentivar os alunos, a poucos 
dias da prova. Já vejo a clas-
sificação como um resultado 
extraordinário, mas temos 
tudo para conquistar o ouro. 
Eles estão muito preparados. 
Superaram as adversidades da 
vida, porque são todos jovens 
de comunidades, e superaram 

a pandemia encontrando for-
mas de estudar online, dando 
um exemplo de perseverança”, 
disse o professor de Matemá-
tica Fernando Rocha.

Para o secretário Alexandre 
Valle, a classificação dos alu-
nos mostra o potencial de um 
ensino público de qualidade.

“A escola pública tem muito 
a ofertar a nossos estudantes 
e não vamos medir esforços 
para replicar resultados bri-
lhantes como esse. Aos pou-
cos, estamos reconstruindo a 
educação, investindo em infra-
estrutura, ensino e na valoriza-
ção dos nossos profissionais. 
Nos próximos meses, estamos 
projetando a construção de 50 
novos CIEPs”, ressaltou Valle.

Alunos de Nilópolis 
classificados para a olimpíada 

de matemática na China

O evento 
acontecerá, 
pela primeira 
vez, de forma 
virtual, entre 
os dias 18 e 22 
de novembro

A escola pública tem 
muito a ofertar a nossos 
estudantes e não vamos 
medir esforços para replicar 
resultados brilhantes como 
esse. Aos poucos, estamos 
reconstruindo a educação, 
investindo em infraestrutura, 
ensino e na valorização dos 
nossos profissionais. Nos 
próximos meses, estamos 
projetando a construção 
de 50 novos CIEPs. ”

ALEXANDRE VALLE,  
SECRETÁRIO DE ESTADO DE EDUCAÇÃO

No dia 22 de novembro, data do 
aniversário de 448 anos da cidade 
de Niterói, às 15h, será lançado, 
no Centro Cultural Paschoal Car-
los Magno, o livro “Campo de São 
Bento – trajetórias e memórias do 
Parque Prefeito Ferraz”. A publi-
cação, realizada pela Fundação de 
Arte de Niterói, por meio da Nite-
rói Livros, foi feita também com o 
esforço de uma equipe de profissio-
nais muito dedicada, ligada à FAN 
| Niterói Livros, além de apaixo-
nados pelo Campo que enviaram 
fotos e depoimentos para o livro, 
quando convidados, por meio de 
consulta pública, realizada pelas 
redes sociais da Prefeitura.

Para o prefeito de Niterói, Axel 
Grael, os espaços de convivência 
são fundamentais para as relações 
humanas e para a identidade de 
uma cidade: “Niterói é uma cidade 
que se orgulha de suas praias de 
beleza exuberante, fortes e forta-
leza de tirar o fôlego, patrimônio 
arquitetônico internacionalmente 
reconhecido e parques naturais pre-
servados. Apesar da variedade de 
opções, quando a questão é esco-
lher lugares da cidade que mais 

tocam o coração, o Campo de São 
Bento é praticamente uma unani-
midade entre os niteroienses. São 
muitas as lembranças das brinca-
deiras de infância, dos namoros, 
dos passeios em família por aquele 
imenso jardim.

Quem não sente saudades das 
aventuras no carrinho bate-bate e da 
diversão naquele carrossel? Assim 
como milhares de niteroienses, 
tenho recordações muito especiais 
do Parque Prefeito Ferraz, como é 
oficialmente chamado. Ainda hoje, 
me traz muita alegria caminhar no 
entorno do lago, admirar o chafa-
riz e passear na feirinha de artesa-
nato com a Christa, minha esposa”.

Na ocasião do lançamento, estará 
presente a mãe do ator Paulo Gus-
tavo, Dea Lúcia Amaral, a quem o 
livro é dedicado. A obra foi divi-
dida em quatro seções. Intitulada 
‘O Campo, a cidade e a vida – notas 
sobre o Campo de São Bento’, a pri-
meira traz um texto da historiadora 
Andréa Telo da Corte que situa o 
parque na história da formação de 
Niterói, permeado por imagens anti-
gas da cidade. A segunda, ilustrada 
pelo infográfico do responsável pelo 

projeto gráfico do livro, André Bar-
roso, e por um belíssimo ensaio foto-
gráfico de Paulinho Muniz e Leo 
Zulluh, “Você está aqui” oferece ao 
leitor informações completas sobre 
a geografia do Campo de São Bento.

O livro estará disponível para 
consulta e leitura na Sala dos Selos, 
na Biblioteca Parque de Niterói, a 

partir do dia 24 de novembro, e 
também no formato de eBook no 
Aplicativo Niterói Livros, em 2022. 
Quem participou do processo de 
produção do livro terá direito a 
um exemplar e o selo promoverá 
ações em suas redes sociais para 
presentear outros niteroienses com 
a produção.

A Subsecretaria de Defesa 
Civil recebeu, nesta terça-
-feira (16), os secretários 
e representantes das secre-
tarias do município de São 
Gonçalo, no Teatro Munici-
pal George Savalla Gomes 
– Palhaço Carequinha, para 
uma reunião com o objetivo 
de preparar, em conjunto, o 
Plano Municipal de Contin-
gência de Proteção e Defesa 
Civil - PLAMCON de 2022.  

Os membros da Defesa 
Civil explicaram a impor-
tância de cada secretaria 
na elaboração do plano, 
que será lançado no dia 29 
de novembro, também no 
Teatro Municipal. Na oca-
sião, estiveram presentes os 
secretários Maurício Nasci-
mento, de Educação; Major 
David Ricardo, de Ordem 
Pública; Lucas Muniz, de 
Turismo e Cultura; Carlos 
Afonso, de Meio Ambiente; 
Fábio Lemos, de Transpor-
tes, entre outros represen-
tantes de outras secretarias.

Foram disponibiliza-
dos link e QR code que dá 
acesso aos representantes 
das secretarias diretamente 
para um site para adaptação 
da Matriz de Responsabili-
dade, onde eles podem ver 
a atuação de sua secretaria 
na execução do plano.

“É indispensável atender-
mos a regulamentação da Lei 
12608, que determina a cria-
ção de Planos de Contingên-
cias. É preciso ter o engaja-
mento de todas as secretarias 
para conhecerem antecipada-
mente o plano e poderem opi-
nar, cada uma sobre as suas 
atribuições, para melhor atu-
arem no momento de desas-
tre”, afirmou o subsecretário 
de Defesa Civil, coronel Fer-
nando Rodrigues.

O Plano Municipal de 
Contingência de Proteção 
e Defesa Civil inclui indi-
cação de responsabilidade, 
definição de sistemas de 
alerta a desastres, organi-
zação de exercícios e simula-
dos, organização dos pontos 
de apoio, entre outros fato-
res que influenciam direta-
mente as outras secretarias.

Defesa  
Civil de  

São Gonçalo 
elabora  
plano 

municipal de 
contingência

Atuação em caso de desastres 
inclui várias secretarias

Campo de São Bento será tema de livro em Niterói

Na 
ocasião do 
lançamento, 
estará 
presente 
a mãe do 
ator Paulo 
Gustavo, 
Dea Lúcia 
Amaral

Fotos: Divulgação
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Dois presos com carga 
de cigarro eletrônico em 

Niterói e Botafogo
Policiais da UPP da Roci-

nha apreenderam, na última 
terça-feira, um total de 616 
cigarros eletrônicos, avalia-
dos em cerca de R$ 100 mil. 
As apreensões foram feitas em 
duas operações, em Botafogo, 
na Zona Sul do Rio, e no bairro 
de Icaraí, em Niterói. Duas 
pessoas foram presas em fla-
grante acusadas pelo crime de 
contrabando ou descaminho. 

As abordagens policiais 
se deram a partir de levan-
tamento dos setores de inte-
ligência da UPP Rocinha e 
da 11ª DP. Segundo a polí-
cia, o material foi apreendido 
no momento em que os acu-
sados negociavam a venda a 
comerciantes de lojas popu-
lares da Rocinha. 

Na primeira, uma mulher 

foi presa em flagrante, em 
Botafogo, no momento em 
que mostrava, no celular, 
modelos de cigarros eletrôni-
cos disponíveis para venda a 
um comerciante da Rocinha. 
De acordo com os agentes, ela 
permitiu revista em sua resi-
dência, onde foram apreen-
didos 516 cigarros eletrôni-
cos, 130 unidades de essên-
cia e um celular. 

Em seguida, por volta 
de 19h desta terça-feira, um 
homem foi detido em um imó-
vel da Rua Belisário Augusto, 
em Icaraí, com 100 cigar-
ros eletrônicos prontos para 
serem entregues na comuni-
dade. Segundo a PM, o mate-
rial é avaliado em R$ 12 mil. As 
duas ocorrências foram regis-
tradas na 11ª DP (Rocinha).

POLÍCIA RIO DE JANEIRO, QUINTA-FEIRA, 18 DE NOVEMBRO DE 2021

A Polícia Federal é sem sombra de dúvidas um dos orgulhos 
nacionais. Na semana em que se comemora o Dia do Policial Fede-
ral me sinto à vontade para falar da grandeza dessa entidade da 
qual fiz parte por 32 anos, na qual o elemento humano é funda-
mental para o excelente desempenho que órgão vem demonstrando  
desde a sua fundação, até os dias atuais.

O sonho de ser policial é comum entre as crianças que tem no 
policial uma espécie de ídolo, e comigo não foi diferente. Persegui 
meu sonho e após muita dedicação aos estudos, um concurso com 
muitas etapas, seis meses de formação em Brasília e muito treina-
mento e aperfeiçoamento, tornei-me um policial federal. O cami-
nho foi longo, honroso e de muitas realizações, mas também acom-

panhei e atravessei os anos de luta pela valorização da car-
reira. No início, falamos de 1987, o salário era baixo, não havia 
um reconhecimento da importância do trabalho que era reali-
zado. Com muita luta 
da categoria, o reco-
nhecimento veio e tra-
duziu-se em melhoria 
dos salários, reforma 
das instalações, 
modernização do 
órgão e ótimas condi-
ções de trabalho. Mas 
nada é eterno e nos 
últimos anos, tudo o 
que foi conquistado, 
vem sendo perdido e 
mesmo com o mara-
vilhoso desempenho 
a frente da opera-
ção lava jato, mesmo 
desagradando pode-
res e poderosos, a 
polícia federal não se 
rendeu e resistiu rea-
lizando um trabalho 
primoroso. A conse-
quência natural seria 
a valorização do Poli-

Polícia Federal, orgulho 
nacional!!!

Coluna 
Rio Presente

ANTONIO CARLOS
antoniocarloss.rio Professorantoniocarlos.rio

 www.riopresente.com.br

Antonio Carlos dos Santos, é Secretário de 
Ordem Pública, Ex-presidente do Detran/RJ, 

Ex-subsecretário de Estado de Administração e dos 
Programas Segurança Presente e Lei Seca. 

cial Federal e o reconhecimento dos esforços, mas não foi isso 
o que ocorreu. Perdemos muitos direitos, tivemos redução de 
salários, e mesmo exercendo papel imprescindível, falta reco-
nhecimento. O órgão vem sofrendo com a perda de direitos, 
falta de repasses e por consequência toda a classe está pre-
judicada. A corporação a cada aposentadoria, diminui, e os 
concursos não são realizados. Os investimentos estão escas-
sos e quem viveu 1987, percebe o passado batendo a porta. 
Promessas de campanha o vento leva, e levou. Se esperavam 
providências para restabelecer a PF ao seu auge, mas para 
surpresa da categoria, elas não vieram. A que interessa enfra-
quecer  a Policia Federal ?

Voltado a mim,  que presto essa homenagem, confesso que 
no dia em que a tão sonhada aposentadoria bateu a minha 
porta, hesitei; seria muito difícil viver longe daquela que tam-
bém era a minha casa. Mas aposentei-me com a certeza de 
que a Avenida Venezuela sempre me receberia, que meus cole-
gas sempre estariam ali caso eu precisasse e que do lado de 
fora, eu poderia seguir e em outra carreira, lutar pela minha 
classe e lutar pelas melhorias que são necessárias. EU SEM-
PRE SEREI UM DELES! Meu coração sempre estará ligado 
àquele brasão que me dá orgulho, que só me deu alegrias e 
pelo qual seguirei lutando.

Os investimentos estão 
escassos e quem 
viveu 1987, percebe o 
passado batendo à porta. 
Promessas de campanha 
o vento leva, e levou. Se 
esperavam providências 
para restabelecer a PF 
ao seu auge, mas para 
surpresa da categoria, 
elas não vieram. A que 
interessa enfraquecer  
a Policia Federal?

Fardas da Bope são encontradas 
nas casas de Zinho e Tandera

E
ntre o material apreen-
dido pela DRE (De-
legacia de Repressão 
a Entorpecentes) nas 

casas utilizadas pela quadrilha 
de Danilo Dias, o Tandera, e 
Luís Antônio da Silva Braga, o 
Zinho, na megaoperação da For-

ça-Tarefa contra milícias, na últi-
ma terça-feira, foram encontra-
das fardas do Bope (Batalhão de 
Operações Policiais Especiais) 
e de praças da PM. Pelo menos 
sete Mugs completos (como são 
chamados os uniformes opera-
cionais da corporação) foram 

encontrados em residências no 
bairro de Santa Cruz, na Zona 
Oeste do Rio.

A suspeita da polícia é a 
de que os milicianos utilizem 
o fardamento para se deslocar 
ou ameaçar desafetos. O pró-
prio Wellington da Silva Braga, 

o Ecko, antes de ser abordado 
por agentes da FT, em junho, 
vestia uma farda da PM. Ele foi 
morto ao reagir. 

Além das fardas e de cole-
tes foi apreendido pela especia-
lizada grande material de armas 
e munições diversas.

Polícia retira barricadas
de Guaxindiba e Monjolos

Foragido é capturado em Mesquita
Policiais Militares do 20º 

BPM, em Mesquita, flagraram 
e prenderam um indivíduo, que 
não teve a identidade divulgada, 
com um mandado de prisão em 
aberto.

Segundo informações do 
Batalhão de Mesquita, uma 
equipe estava em patrulhamento 
quando avistou um homem em 
atitude suspeita, parado em uma 
esquina.Agentes realizaram 
abordagem e consulta ao Sis-
tema Hórus, ferramenta digital 
que auxilia o trabalho da PM do 
Rio, constatando os fatos e um 
mandado de prisão em desfavor 
do acusado.

Diante dos fatos, a guarni-
ção procedeu com o mesmo pra 
52ªDP, onde permaneceu preso.

Os agentes também cum-
priram um mandado de prisão 
contra um suspeito por resis-
tência

A Polícia Civil realizou na 
manhã de ontem uma operação 
para retirar barricadas nos bair-
ros de Guaxindiba e Monjolos, 
em São Gonçalo. Os agentes 

também cumpriram um man-
dado de prisão contra um sus-
peito por resistência.

Após os policiais pularem 
o muro da residência, locali-
zada em Guaxindiba, onde o 
suspeito estava escondido, ele 
foi preso e depois levado para 
a 74ª DP (Alcântara).

As abordagens policiais se deram a partir de
levantamento dos setores de 

inteligência da UPP Rocinha e da 11ª DP

Material estava em residenciais de Santa Cruz

Acusado foi levado para a delegacia de Nova Iguaçu
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Bandidos explodem 
agência bancária 
em Vila Isabel

C
riminosos explodi-
ram uma agência 
bancária da Caixa 
Econômica Federal 

durante a madrugada de on-
tem, na Boulevard 28 de Se-
tembro, em Vila Isabel, Zona 
Norte do Rio. O impacto que-
brou as janelas dos imóveis 
que ficam em cima do estabe-
lecimento e o barulho assus-
tou moradores da região. Uma 
pessoa em situação de rua foi 
atendida pelos bombeiros e li-
berada no local com ferimen-
tos leves.

Equipes do 6ºBPM (Tijuca) 
foram encaminhados para o 
local. O Corpo de Bombei-
ros informou que quartel da 
Vila Isabel foi chamado para 
a ocorrência por volta de 4h. 
A vítima, atendida no local, 
foi identificada como Jorge 
Augusto, de 48 anos. A Polí-
cia Federal e a Defesa Civil 
foram acionadas. Segundo a 
PF, a perícia está aguardando a 
liberação do local pelo Esqua-
drão Antibombas da CORE.

Nas redes sociais, alguns 
internautas relataram o susto 
e buscaram entender o que 
havia causado a explosão. 
“Pelo amor de Deus que explo-
são foi essa em Vila Isabel? 
Parecia terremoto”, comen-
tou uma mulher no Twitter.

Foragido de Teresópolis
é preso em Cabo Frio

Dois bandidos mortos 
em ataque à viatura

na Baixada

Drogas apreendidas em ação na Zona Norte

Polícia investiga queda de 
criança de prédio de três andares

Dois suspeitos foram bale-
ados e mortos em confronto 
com policiais militares, na 
tarde da última terça-feira 
(16), em Japeri, na Baixada 
Fluminense. Duas pistolas 
foram apreendidas. 

Uma equipe do 24°BPM 
(Queimados) patrulhava a 

região conhecida como ‘Rua 
Cheik Rejane’, em uma área de 
domínio do tráfico de drogas, 
e acabou atacada por homens 
armados. Além das armas, a 
polícia ainda apreendeu dois 
rádios comunicadores. A ocor-
rência foi encaminhada para 
a delegacia da região. 

Equipes do Batalhão de 
Ações com Cães (BAC) e 
da 25ª DP (Engenho Novo) 
apreenderam drogas durante 
o segundo dia de ações nas 
comunidades das zonas Norte 

e Oeste, ontem. Segundo a PM, 
foram 15 tabletes e 239 trou-
xinhas de maconha, mais de 
800 papelotes de cocaína, dois 
pacotes da droga que seriam 
preparadas para a venda, com 

aproximadamente 1kg cada. 
Todo o material foi encon-
trado na comunidade Morro 
do Dezoito, na Zona Norte.

Desde ontem, batalhões do 
Comando de Operações Espe-

ciais (COE) estão atuando nas 
comunidades do Dezoito e 
Caixa D’Água, em Quintino, 
e da Barão, Covanca, Bateau 
Mouche e São José Operário, 
em Jacarepaguá. 

Um homem considerado 
foragido da Justiça pelo crime 
de homicídio qualificado foi 
preso em Cabo Frio, na Região 
dos Lagos, por agentes da Polícia 
Civil no início da tarde de ontem, 
durante a Operação Voleur.

O criminoso, identificado 
como Leonardo A.F.S., foi 
capturado na Rua Bromélia, 
no bairro Peró, após levanta-

mento de dados do setor de 
inteligência.

Conforme a polícia, con-
tra ele, havia um mandado de 
prisão temporária expedido 
pela comarca de Teresópolis. 
O acusado foi encaminhado 
para a 126ª Delegacia de Polí-
cia de Cabo Frio (126ª DP), 
onde permanece à disposição 
da Justiça.

A Polícia Civil investiga a 
queda de um menino de 1 ano e 
sete meses de um prédio de três 
andares na Zona Oeste do Rio. 
O caso aconteceu na Comuni-
dade César Maia, em Vargem 
Pequena. O pequeno André 
Benício Ferreira está internado 
em estado grave no Hospital 
Municipal Salgado Filho. 

O inquérito foi instaurado 
na 23ª DP (Méier), mas o caso 
será investigado pela 42ª DP 
(Recreio dos Bandeirantes). 

Em depoimento à polícia, 
a mãe do menino André Bení-
cio disse que a queda aconte-
ceu no apartamento da famí-
lia, que fica no terceiro andar. 
Segundo a jovem, o filho subiu 
correndo na cama e acabou se 

projetando para fora da janela. 
A criança acabou caindo na em 
frente a portaria do prédio. 

Ainda em depoimento, a 
moça, que tem 21 anos, contou 
que o apartamento é pequeno e, 
por isso, os móveis ficam encos-
tados na janela. 

De acordo com a Polí-
cia Civil, o menino foi levado 
para uma clínica da família na 
região de Vargem Pequena e, 
por conta da gravidade, preci-
sou ser transferido de ambu-
lância para uma unidade mais 
especializada. 

A Secretaria Municipal de 
Saúde informou que o estado 
de saúde da criança é consi-
derado grave. Ele fraturou a 
cabeça e aguarda por cirurgia. 

Criminoso foi capturado no Peró

Armas e rádios comunicadores foram encontrados

Todo material estava no Morro do Dezoito

Uma pessoa em situação 
de rua foi atendida 
pelos bombeiros e 

liberada no local com 
ferimentos leves
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Arrancando 
suspiros da 
torcida, a musa 
do Flamengo, 
Rosangela de 
Jesus, esteve 
no último jogo 
do rubro-negro 
completamente 
pintada. A 
beldade 
comemorou a 
volta do público 
ao Maracanã 
de uma forma 
inusitada 
e chamou 
atenção dos 
torcedores que 
estavam presentes no jogo do Mengão.

Desde que começou a pandemia, os jogos passaram 
a ser realizados sem público, e a musa aproveitou a 
liberação para voltar ao maior palco do futebol e de 
uma forma especial. Além de torcer pelo Mengão, 
Rosangela ainda posou com os torcedores e revelou 
o sonho de tirar uma foto com o elenco do Flamengo. 
A pintura foi realizada por @araujomadison.

 

Camila Pitanga é a nova estrela da HBO Max, 
plataforma de streaming que chegou em junho 
deste ano no Brasil. A artista atuará em produções 
inéditas e ainda desempenhará funções de 
produtora executiva em alguns projetos. A notícia foi 
confirmada minutos depois de a atriz anunciar o fim 
do contrato com a Globo, após 25 anos de parceria.

CULTURA

HORÓSCOPO

O dia pede disciplina e intuição. Se conseguir combinar 
suas aptidões com suas ideias criativas, poderá ser um dia 
muito produtivo. O dia ainda pede senso de economia e 
autocuidado. Pode ser um dia superagitado, mas positivo.

ÁRIES
21 mar a 20 abr

O seu dia será pautado por conversas e negociações. Você pode se 
associar a alguém hoje, ter uma entrevista de emprego ou ainda 
compartilhar seu dia com uma pessoa especial. Seja como for, vale 
a pena pensar muito antes de agir e não fazer nada por impulso.

TOURO
21 abr a 20 mai

O seu dia pode trazer novidades para a rotina pessoal e 
profissional. Saiba se manter multitarefa, algo que é fácil 
para você. Tome cuidado com as emoções instáveis, saiba 
deixar as coisas fluírem e aceite o novo e os contratempos. 
A ansiedade pode estar muito presente hoje.

GÊMEOS
21 mai 20 jun

Hoje o dia traz a necessidade de ser mais receptivo às ideias 
das pessoas à sua volta. Saiba ouvir, porque isso pode 
fazer toda a diferença. A impaciência pode estar presente, 
além de uma grande agitação emocional. Tome cuidado 
com a ansiedade. Se necessário, procure ajuda.

LEÃO
23 jul a 22 ago

Hoje o dia pode trazer desafios para conseguir resolver suas tarefas, 
pois problemas inesperados podem invadir sua rotina, tirando você dos 
seus planos. É importante saber dialogar e pensar em novas soluções. 
Tome cuidado com a teimosia ou com a falta de foco que podem surgir.

VIRGEM
23 ago a 22 set

Hoje o dia pode trazer resoluções inesperadas, inclusive 
financeiras. Alguém da família pode te oferecer ajuda ou será 
possível negociar prazos. Existe um certo alívio neste dia e, 
junto dele, a possibilidade de ganhos e acerto de contas. A 
justiça pode ser vivida!

LIBRA
23 set a 22 out

Hoje o dia vai te levar a colocar muito foco nas parcerias de trabalho, 
mas as relações também podem ter seu potencial elevado. Você 
precisará ter paciência e jogo de cintura. Novos acordos podem ser 
firmados, com benefícios para ambos os lados. 

ESCORPIÃO
23 out a 21 nov

Hoje o dia pode te levar a cuidar mais da sua saúde, querendo ou 
não. Você pode se sentir indisposto ou ter que diminuir o ritmo 
por cansaço. Fora isso, quanto mais conseguir ser organizado, mais 
avançará. Tome cuidado com perfeccionismo demais e não critique 
demais os outros.

SAGITÁRIO
22 nov a 21 dez

Hoje os amigos poderão ter um lugar especial no seu dia. Saiba 
compartilhar suas alegrias e angústias. Conversar poderá te fazer 
muito bem. Novos planos e projetos podem surgir, inclusive um 
convite para trabalho ou entrevista. Aproveite as oportunidades.

CÂNCER
21 jun a 22 jul

Hoje o dia pede equilíbrio. Novas ideias podem surgir de 
conversas interessantes com amigos ou no trabalho. Suas 
relações amorosas podem sofrer desgastes: tome cuidado 
com brigas por causa de cobranças. O dia é propício para 
terapias e reflexões.

CAPRICÓRNIO
22 dez a 20 jan

O seu dia pode ser pautado por questões familiares e muita 
resolução de problemas. Se conseguir tomar decisões 
rapidamente, poderá evitar problemas, mas tome cuidado com 
a desatenção. É importante estar presente nas situações para 
não cometer erros que levarão você a sofrer críticas alheias.

AQUÁRIO
21 jan a 18 fev

Hoje, suas ideias podem não ser muito práticas, portanto 
tome cuidado com a necessidade de inventar a roda. 
Mantenha-se comunicativo e sociável, porque poderá 
conquistar as pessoas com sua leveza e seu bom humor. 
Bom dia para passeios ao ar livre e divertimentos.

PEIXES
19 fev a 20 mar

dianapiresassessoria@gmail.com
DIANA PIRES MUNDO DOS 

FAMOSOS

MUSA DO FLAMENGO VAI 
AO MARACANÃ PINTADA E 
ARRANCA SUSPIROS

Fotos: Divulgação
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CINE CIRCO 
TEATRO 

ITINERANTE 
DEDÉ SANTANA

Ícone do humor, o nosso 
eterno trapalhão, Dedé San-
tana, está realizando um 
sonho: o projeto Cine Circo 
Teatro Itinerante Dedé San-
tana, que chega ao Porto 
Maravilha, no Rio de Janeiro, 
dia 19 de novembro, unindo 
três paixões do artista: o circo, 
o cinema e o teatro em um 
único lugar.

Essa foi a maneira que 
Dedé encontrou de agradecer 
ao seu público por tanto cari-
nho recebido ao longo de seus 
85 anos de carreira. O ator, 
diretor, roteirista e palhaço 
é filho de artistas circenses e 
nasceu num circo, onde come-
çou a atuar aos 3 meses de 
idade, no colo da mãe. Seus 
pais, o palhaço Picolino, Oscar 
Santana, e a contorcionista 
Ondina Santana, eram donos 

do circo, com o qual viajou 
pelo Brasil durante a infân-
cia e a adolescência.

Nomeado embaixador 
do circo no Brasil, o come-
diante idealizou ao lado do 
ator e produtor, Fioravante 
Almeida, esse projeto que 
contempla:

O espetáculo de variação 
circense, dirigido pelo próprio 
Dedé, que apresenta núme-
ros virtuosos – tanto aéreos 
quanto de solo e atrações 
cômicas de palhaços, tra-
zendo ludicidade e alegria 
ao picadeiro;

A peça de teatro ‘Palhaços’, 
de Timochenko Wehbi, diri-
gida por Alexandre Borges e 
protagonizada por Dedé San-
tana e Fioravante Almeida. A 
tragicomédia narra a história 
de um palhaço que tem a sua 

rotina alterada ao se deparar 
com um espectador em seu 
camarim. O encontro entre 
Careta (Dedé) e Benvindo 
(Fioravante), um vendedor de 
sapatos, faz com que ambos 

questionem a vida. Alexan-
dre Borges conta: “É um pra-
zer enorme estar trabalhando 
com ele. O desempenho do 
Dedé como ator dramático 
é fantástico. Ele é um exem-
plo de profissionalismo e de 
amor à arte.”

A exibição dos filmes dos 
Trapalhões, ‘Atrapalhando a 
Suate’, ‘O Mágico de Oroz’, 
‘A Filha dos Trapalhões’, ‘Os 
Saltimbancos Trapalhões: 
Rumo a Hollywood’ e ‘A prin-
cesa Xuxa e os Trapalhões’, 
rememorando os anos doura-
dos do cinema e a carreira do 
ator. A curadoria é assinada 
pelo diretor e roteirista, Vic-
tor Lustosa, que teve a difí-
cil missão de selecioná-los 
entre os mais de 60 longas 
que a Renato Aragão Produ-
ções produziu.

Estreia dia 19 de novembro no Porto Maravilha

SERVIÇO
Cine Circo  

Teatro Itinerante  
Dedé Santana

PORTO MARAVILHA
Rua Equador, nº 196,  

Santo Cristo

19 de novembro

Ingressos serão 
disponibilizados no local 1h 
antes de cada atividade

Entrada gratuita

CAMILA 
PITANGA 
TROCA 

GLOBO POR 
PLATAFORMA 

DE 
STREAMING
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A Independentes de Ola-
ria promoverá, no próximo 
domingo, 21, a audição 
para comissão de frente do 
carnaval de 2022. A sele-
ção acontecerá às 10h, na 
Rua Leopoldina Rego - 542, 
Sala 102 - Olaria. A audi-
ção é aberta para homens 
e mulheres com noção de 

dança, disponibilidade de 
horário e que esteja vaci-
nado. É necessário compa-
recer com roupas confortá-
veis para a seleção.

“Agora que já escolhe-
mos o nosso samba-enredo 
vamos dar início aos tra-
balhos com a comissão de 
frente. Viemos de dois gran-

des trabalhos com o lobo de 
Olaria e o objetivo é cres-
cer cada vez mais”, revelou 
a Coreógrafa Ranna Jalilahs.

A Independentes de Ola-
ria será a sexta agremiação 
a desfilar na segunda-feira 
de carnaval, na Intendente 
Magalhães, com o enredo 
“Batuque pra Penha”

RIO DE JANEIRO, QUINTA-FEIRA, 18 DE NOVEMBRO DE 2021 CULTURA

dianapiresassessoria@gmail.com
DIANA PIRES

Fotos: Divulgação

Agora que já 
escolhemos o nosso 
samba-enredo vamos 
dar início aos trabalhos 
com a comissão de 
frente. Viemos de dois 
grandes trabalhos 
com o lobo de Olaria 
e o objetivo é crescer 
cada vez mais.”

RANNA JALILAHS,  
COREÓGRAFA

ERIKA JANUZA 
SERÁ COROADA 

RAINHA DE BATERIA 
DA VIRADOURO 
NESTE SÁBADO

O feriado deste sábado, 20, 
quando se comemora o Dia 
da Consciência Negra, será 
de festa na quadra da Unidos 
do Viradouro, em Niterói. A 
programação vai começar às 
14h, com feijoada, e haverá 
diversas atrações musicais, 
entre elas shows do cantor e 
compositor Jorge Aragão, dos 
segmentos da escola, e apre-
sentação da Banda do Cordão 
da Bola Preta. Um dos pontos 
altos do evento será a coro-
ação da atriz Erika Januza, 
que assumirá oficialmente o 
posto de rainha de bateria da 
vermelho e branco.

Erika foi anunciada como 
soberana dos ritmistas da 
atual campeã do Carnaval 
carioca em junho passado. 
Mesmo sem ter sido coroada, 
já vem marcando presença 
assiduamente nos eventos da 
escola. No último domingo, 
abrilhantou o primeiro ensaio 
de rua da Viradouro, na Ave-
nida Amaral Peixoto, no Cen-
tro de Niterói.

Para a atriz, a data esco-
lhida pela escola para a festa 
de coroação tem um signifi-
cado especial:

“É uma data simbólica e 
que existe para lembrar da 
força e importância da minha 
raça. Todos os dias são nos-
sos, eu acredito. Nosso suor 
e sangue estão presentes na 
história do país. Eu sempre 
reverencio a todos que vie-
ram na minha frente, abrindo 
caminhos, janelas, portas... 
Por causa deles, eu hoje posso 
realizar sonhos”, disse.

A quadra da escola fica 
na Avenida do Contorno, 
16, no Barreto, em Nite-
rói. O ingresso de pista 
custa R$ 50 (premium) e 
R$ 30 (comum). A venda 
está sendo feita na quadra 
(horário comercial), e pelo 
Uau Tickets (https://www.
uautickets.com/event/fei-
joada-da-coroacao-da-rai-
nha-2011), das 10 às 17h. 
O preço da feijoada é R$ 20.   

Para acesso ao evento, 
será obrigatório uso de más-
cara e apresentação de com-
provante de vacinação contra 
a Covid-19. Conforme orien-
tação da Prefeitura de Nite-
rói, a quadra poderá receber 
até 70% da capacidade de 
público.

O evento 
contará 
com 
feijoada 
e shows 
de Jorge 
Aragão e 
Cordão da 
Bola Preta

Que tal no meio da agenda 
agitada de trabalho e das roti-
nas do dia a dia tirar um tempo 
para curtir sua própria ilha 
de bem-estar e descompres-
são? Para inspirar as pessoas 
a darem um respiro na semana 
e focarem no que realmente 
importa, Isla Hard Seltzer pro-
move uma experiência imersiva 
e lúdica de pintura com drinks, 
na Casa da Glória (Ladeira da 
Glória, 98), entre os dias 26 e 
28 de novembro, das 14h às 
17h. As aulas são gratuitas e 
estão com inscrições abertas 
pelo site* https://paintandrink.
com.br/isla/.

Responsável por trazer o 
conceito de fazer arte para rela-
xar e divertir, a empresa Paint 
and Drink está à frente das 
oficinas, que serão ministra-
das pela artista Érika Brasil. 
Para as atividades, os parti-
cipantes vão contar com tin-
tas, pincéis e tela, enquanto 
apreciam Isla Hard Seltzer, um 
drink pronto para beber, feito 
com gin, água com gás e um 
toque natural de frutas, em ver-
sões tropicais como pêssego e 
maracujá; limão siciliano e gen-
gibre; e lichia e romã. 

Assim como o propósito de 
Isla, de contribuir para uma 
vida mais leve, saborosa e des-
complicada, as aulas terão o 
conceito aspiracional “Encon-

tre sua Ilha”, para que as pes-
soas possam expressar através 
da arte o que as faz se senti-
rem bem.

“Nossa ideia é proporcio-
nar uma experiência diferente e 
única e fazer com que os cario-
cas consigam desenvolver sua 
criatividade e se desconectar da 
rotina e do estresse do dia a dia. 
Um convite para os consumi-
dores viverem o que realmente 
importa, ao lado das pessoas 
que mais gostam. Tudo isso, 
é claro, inspirado pela beleza 
do lugar e o sabor refrescante 
e com ingredientes naturais 
de Isla Hard Seltzer, que tem 
tudo a ver com o clima e o lifes-
tyle do Rio de Janeiro”, fina-
liza Mariana Dedivits, gerente 
regional de marketing RJ/ES.

*Ao todo, são 150 vagas e 
os interessados devem colo-
car o cupom ISLA no site para 
liberar a aula gratuita.

Para comemorar os seus 
125 anos de existência, o 
Corpo de Bombeiros Militar 
do Estado do Rio de Janeiro 
(CBMERJ) oferecerá à popu-
lação apresentações gratuitas 
da sua Banda Sinfônica até a 
próxima sexta-feira (19), das 
12h às 13h, no museu da cor-
poração.

Os músicos da Banda do 
Corpo de Bombeiros parti-
cipam de cerimônias milita-
res, visitas oficiais de autori-
dades e eventos diversos em 
todo território fluminense. Em 
suas apresentações os milita-
res-músicos executam reper-
tórios variados, que vão do 
popular ao erudito, de maneira 
a contribuir para o desenvol-
vimento artístico e musical 
do Estado do Rio de Janeiro.

Sob o comando do maestro 
Anacleto Augusto de Medei-
ros, a Banda Sinfônica do 
Corpo de Bombeiros realizou a 
sua primeira apresentação em 
15 de novembro de 1896, no 
quartel do Humaitá, na Zona 
Sul da Cidade. A Banda, que 
foi o primeiro grupo instru-
mental do Brasil a gravar dis-
cos, foi transformada e gru-
pamento, através do meio do 
Decreto nº 43.612, de 23 de 
maio de 2012.

O Museu do CBMERJ fica 
na Praça da República, 45, 
Centro do Rio.

Isla Hard Seltzer convida 
o público para experiência 

gratuita de pintura com drinks 
na Casa da Glória

Corpo de Bombeiros 
oferece programação 

musical gratuita

 Ao todo, são 150 vagas

Independentes de Olaria 
realiza audição da  
comissão de frente

A audição é 
aberta para 

homens e 
mulheres
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C
om a conta de luz 
mais cara, os con-
sumidores brasilei-
ros têm buscado so-

luções para diminuir o uso de 
energia elétrica e economizar 
no final do mês. O mais recen-
te aumento na tarifa começou 
a valer  quando foram acresci-
dos R$ 14,20 a cada 100 qui-
lowatts-hora (kWh) consumi-
dos, com a criação da bandeira 
de escassez hídrica.  

A cobrança extra será feita 
até 30 de abril de 2022 e enca-
recerá a conta de energia, em 
média, em 6,78%, segundo a 
Agência Nacional de Energia 
Elétrica (Aneel). A bandeira 
de escassez hídrica substitui a 
bandeira vermelha 2, em vigor 
desde junho e que sofreu rea-
juste de 52% em julho. Segundo 
o governo, a bandeira foi criada 
em razão da escassez de chuvas 
nas usinas hidrelétricas.

Hábitos simples como reti-
rar da tomada os aparelhos de 
som e televisores já ajudam a 
aliviar a pressão sobre a conta 
de luz. É que, mesmo em stand 
by, eles consomem energia.

Também é importante não 
deixar a TV ou outro aparelho 
ligado sem necessidade, o que 
também vale para carregadores 
de celulares.

Outra dica importante é 
escolher máquinas com selo 
Procel ou classificação A do Ins-
tituto Nacional de Metrologia, 
Qualidade e Tecnologia (Inme-
tro), que mostra que o aparelho 
é mais econômico. Essa opção 
vale para todos os equipamen-
tos que utilizam energia elétrica, 
como geladeiras, micro-ondas, 
ferros de passar, secadores de 
cabelo; televisores, aparelhos 
de ar condicionado, etc.

Confira, abaixo, mais dicas 
de como economizar no con-

sumo de energia elétrica:
• Substitua lâmpadas haló-

genas e fluorescentes por lâm-
padas LED. Apesar de inicial-
mente apresentar um custo na 
aquisição mais alto, ele será 
compensado com a economia 
de energia: “As lâmpadas de 
LED são a melhor opção para 
a economia de energia e água, 
pois possuem o melhor desem-
penho entre as suas anteces-
soras e vida útil de até 25 mil 
horas. Em comparação com as 
lâmpadas incandescentes, as 
lâmpadas de LED consomem 
até 90% de energia elétrica a 
menos.”, garante a vendedora 
Maria, da RCA Lâmpadas, que 

fica na Rua Dr. Nilo Peçanha, 
1117, no Mutondo, em São 
Gonçalo.

• Apague as lâmpadas que 
não estiver utilizando, exceto 
aquelas que contribuem para 
a sua segurança;

• Mantenha as janelas aber-
tas e aproveite ao máximo a luz 
natural;

• Outra alternativa para 
valorizar a luz natural é pin-
tar as paredes do teto com 
cores claras. Além de refleti-
rem melhor a luz natural, redu-
zem o consumo de iluminação 
artificial;

Com relação ao uso da 
máquina de lavar roupa, a prin-

cipal dica é lavar o máximo de 
roupas possível de uma só vez.

• Também é indicado que se 
utilize a quantidade de sabão 
adequada para cada tipo de 
roupa e que se utilize sempre 
o ciclo mais adequado para as 
lavagens; Manter o filtro da 
máquina sempre limpo também 
ajuda na economia, já que o 
equipamento evitará repetir a 
operação enxaguar de maneira 
desnecessária;

O ferro de passar ao lado do 
chuveiro elétrico são aponta-
dos como os maiores vilões no 
consumo doméstico de ener-
gia. Por isso, é preciso usar os 
equipamentos de forma a evi-

tar o desperdício.
• Além de escolher o ferro 

de menor potência, a dica é jun-
tar a maior quantidade de rou-
pas possível para passar todas 
de uma vez só;

• Utilizar a temperatura 
indicada de acordo com cada 
tipo de tecido também ajuda 
na economia;

• Desligue o ferro sempre 
que pausar o serviço. Assim 
você poupa energia e evita o 
risco de acidentes. Além disso, 
você pode aproveitar o calor do 
ferro desligado para passar rou-
pas de tecidos leves;

• Sempre que possível, opte 
por vestir e comprar roupas de 
tecidos que não amassam ou 
avalie a real necessidade de pas-
sar certas peças de roupa;

No caso do chuveiro elé-
trico, a principal dica é tomar 
banhos mais curtos, entre 3 e 
5 minutos. Além disso, hábi-
tos como o de fechar a torneira 
enquanto se ensaboa são bem-
-vindos;

• Sempre que possível, 
ajuste a temperatura para a posi-
ção “verão”, pois em “inverno” 
o consumo é 30% maior.

Com conta de luz mais cara, consumidores 
procuram formas de economizar

A RCA Lâmpadas, líder no 
ramo em São Gonçalo e região, 

dá algumas dicas para você 
encontrar uma alternativa

No primeiro dia do Exame 
Nacional do Ensino Médio 
(Enem) 2021, no próximo 
domingo (21), os candidatos 
farão, além das provas objetivas 
de linguagens e ciências huma-
nas, a única prova subjetiva da 
avaliação, a redação. Nesta edi-
ção, o tema será o mesmo, tanto 
para o Enem impresso quanto 
para o digital e, em ambas 
modalidades, o texto deverá ser 
feito à mão. Por isso, é obrigató-
rio levar caneta esferográfica de 
tinta preta fabricada em mate-
rial transparente.  

Ir bem na redação pode ser 

um diferencial para o candi-
dato. Para participar de pro-
gramas como o Sistema de 
Seleção Unificada (Sisu), que 
oferece vagas em instituições 
públicas de ensino superior, e 
o Programa Universidade para 
Todos (ProUni), que concede 
bolsas de estudo em institui-
ções privadas de ensino supe-
rior, é necessário não ter tirado 
zero na redação.

O Instituto Nacional de 
Estudos e Pesquisas Educacio-
nais Anísio Teixeira (Inep) dis-
ponibiliza todos os anos, con-
forme previsto no edital do 

exame, uma cartilha com os 
detalhes da correção. Ainda não 
foi disponibilizada a cartilha do 
Enem 2021. Documentos de 
anos anteriores, com exemplos 
de redações que receberam a 
nota máxima, 1 mil, estão dispo-
níveis na página da autarquia. 

Dicas 
Conhecer as provas de reda-

ção anteriores pode ajudar os 
candidatos, segundo o coor-
denador de Integração Peda-
gógica do SAS Plataforma de 
Educação, Vinicius Beltrão. 
“Os temas de redação geral-

mente são cíclicos. Ou vão 
trazer questões de inclusão 
ou questões sobre cidadania 
e ética. Podem falar de compor-
tamento, de sociedade da infor-
mação, esses temas macros 
sempre são previstos pensando 
numa realidade brasileira”. 

Como os candidatos preci-
sam, além de ter um conheci-
mento mínimo sobre o assunto, 
fazer uma proposta de interven-
ção, a dica é buscar referências 
que ajudem a embasar o texto. 
Podem ser músicas, filmes, 
livros, notícias e documentos 
como a Constituição Federal e a 

Declaração Universal dos Direi-
tos Humanos da Organização 
das Nações Unidas (ONU), da 
qual o Brasil é signatário. “Fazer 
grupo de estudo, compartilhar 
com colegas o que cada um 
andou lendo, ver os principais 
temas, escrever. Pegar alguns 
temas e refazer a redação, não 
só para treinar a parte cogni-
tiva, mas para treinar o tempo”. 

No dia da prova, de acordo 
com o professor, o ideal é reser-
var uma hora para fazer a reda-
ção. Isso pode ser feito logo no 
começo, quando o candidato 
está mais descansado. A dica 

é antes mesmo de ler os textos 
de apoio, ver, no final do enun-
ciado, qual é o tema da redação. 
Assim, quando o estudante ler 
os textos de apoio, já saberá 
sobre o que precisará escre-
ver e poderá destacar elemen-
tos que o ajudem na produção 
do próprio texto. 

O estudante terá à disposi-
ção uma folha de rascunho, mas 
somente o que estiver escrito 
em caneta preta na folha de 
redação será considerado na 
correção. “É importante fazer 
o treinamento para a gestão do 
tempo”, recomenda Beltrão. 

Primeiro dia do Enem terá prova de redação

Fotos: Divulgação
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Pupilo dos irmãos 
Rafael e Guilherme 
Mendes na Art of Jiu-
-Jitsu, Tainan Dalpra 
começou a treinar aos 
5 anos, em Florianó-
polis (SC), sua cidade 
natal, por influência 
do pai. Foi faixa-preta 
aos 19 anos, e hoje, 
aos 21, coleciona seis 
títulos de campeão 
mundial, nove de cam-
peão panamericano, 
um de campeão mun-
dial world pro Abu 
Dhabi e diversas vezes 
campeão Ibjjf open. O 
lutador hoje vive nos 
Estados Unidos, onde 
dá aula na academia 
Art of Jiu Jitsu.

A chegada à elite 
do esporte aconteceu 
após o título no Pan 2020, quando ele recebeu a faixa preta 
ainda no pódio, em um momento bastante emocionante.

“Foi uma felicidade muito grande receber a faixa preta 
das mãos do meu ídolo (Gui Mendes) e também estando 
do lado do time, que é tão importante pra mim. Queria 
muito ter recebido a graduação com a presença do meu 
pai, que sempre foi o meu maior incentivador, mas estou 
muito feliz por essa fase e sei que teremos muitos momen-
tos de alegria juntos. Realmente, sou bem novo, mas estou 
feliz por ter chegado no maior nível aos 19 anos. É estra-
nho ainda saber que eu sou novo e tenho muitos desa-
fios pela frente. Tento não pensar nisso e continuo traba-
lhando duro, independente da idade”, contou o brasileiro, 
que não vê a hora de estrear como faixa-preta, desejo que 
vem sendo atrasado por conta da pandemia.
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Libertadores: governo uruguaio 
confirma 100% de público na 

final entre Flamengo e Palmeiras

Atleta de jiu-jitsu é 
destaque mundial 
e uma das maiores 

promessas brasileiras  

Barões da 
Pisadinha vão 
se apresentar 
na final da

Sul-Americana

ONG de Direitos Humanos aprova orientações 
do COI sobre atletas trans e intersexuais

A Conmebol anunciou que 
Os Barões da Pisadinha vão 
se apresentar na final da Copa 
Sul-Americana, marcada para 
este sábado (20), entre Athle-
tico e Bragantino. A partida 
acontecerá em Montevidéu, 
que também receberá nas pró-
ximas semanas as decisões 
das Libertadores masculina 
e feminina.

Em comunicado divul-
gado em seu site, a Conmebol 
apresenta o grupo como “um 
grande expoente do forró, um 
gênero musical e uma dança 
em par com raízes na região 
do Nordeste brasileiro” e que 
“deram início à pisadinha”.

A dupla, formada pelo 
vocalista Rodrigo e pelo 
tecladista Felipe, consagrou 
hits como “Recairei”, “Basta 
você me ligar” e “Tá rocheda”, 
entre outros sucessos.

Athletico e Bragantino 
buscarão a taça da Sul-Ame-
ricana no Estádio Centenário 
de Montevidéu, que poderá 
ter 100% de público liberado 
nas arquibancadas, conforme 
divulgado na terça-feira pelo 
governo uruguaio. Esta pode 
ser a segunda conquista con-
tinental dos paranaenses, 
enquanto os paulistas bus-
cam um título inédito.

A Human Rights Watch, 
organização internacional 
não-governamental, elogiou as 
novas orientações do Comitê 
Olímpico Internacional (COI) 
para atletas transgêneros e com 
diferenças no desenvolvimento 
sexual. A entidade considera 
um “passo significativo para 
proteger a dignidade de todas 
as mulheres atletas”.

A estrutura do COI descreve 
dez princípios que vão guiar 
as Federações Internacionais 
(FIs). São as federações que 
ficarão encarregadas de definir 
os critérios de elegibilidade e os 
regulamentos para seus pró-
prios esportes, mas seguindo 
as orientações do comitê.

Inclusão, prevenção de 

danos, não-discriminação e 
justiça estão entre os princi-
pais aspectos da estrutura. Em 

uma mudança significativa em 
relação à anterior, diz que não 
deve haver presunção de vanta-

gem e que as Federações Inter-
nacionais devem basear quais-
quer restrições em pesquisas 
extensas e revisadas. A estru-
tura também prevê autonomia 
corporal, direito à privacidade 
e revisões periódicas.

A Human Rights Watch 
afirma que a estrutura for-
nece “forte orientação sobre 
os direitos humanos” e difere 
das “políticas de teste de sexo” 
adotadas pela World Athletics. 

No passado, a organiza-
ção fez várias críticas às nor-
mas da entidade reguladora 
do atletismo. Além disso, em 
dezembro de 2020, realizou 
um painel de discussão sobre 
testes abusivos feitos em atle-
tas mulheres.

O 
governo uruguaio 
autorizou que o 
Estádio Centená-
rio receba 100% 

da capacidade prevista para a 
final da Libertadores, no pró-
ximo dia 27, entre Palmeiras e 
Flamengo. Com isso, sobe para 

60 mil o número de torcedores 
que vão poder assistir à parti-
da em Montevidéu. A decisão 
se estende às decisões da Sul-
-Americana, entre Athletico e 
Bragantino, neste sábado, e da 
Libertadores feminina, no do-
mingo.

“As finais da Libertadores 
(masculina e feminina) serão 
com 100% da lotação, com 
espectadores vacinados”, afir-
mou o secretário da Presidên-
cia, Álvaro Delgado, durante 
uma entrevista coletiva.

Como a previsão anterior 

era de 75% das arquibancadas 
disponíveis, a expectativa é que 
a Conmebol libere, nos próxi-
mos dias, uma nova carga de 
ingressos para rubro-negros e 
alviverdes, ampliando o número 
de entradas destinadas a cada 
clube de 9.375 para 11.700 – a 

entidade não dispõe todos os 
bilhetes para venda.

Para comparecer ao jogo, 
será necessário apresentar o 
comprovante de vacinação 
integral, com distância de, no 
mínimo, 14 dias da segunda 
dose.

Final da 
Libertadores 
será no 
próximo 
dia 27

Tainan Dalpra

A entidade considera um “passo significativo para proteger a dignidade de todas as mulheres atletas”
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Árbitros de Brasil e Argentina
são suspensos por “erro grave”

A 
Conmebol deci-
diu suspender 
por tempo inde-
terminado o árbi-

tro uruguaio Andrés Cunha e 
o assistente de vídeo - também 
do Uruguai - Esteban Ostoji-
ch, que trabalharam no em-
pate por 0 a 0 entre Argenti-
na e Brasil, na terça-feira, em 
San Juan.

A entidade do futebol sul-
-americano considerou que 
houve “erro grave” na ausên-
cia de punição a Otamendi 
pela cotovelada em Raphinha, 
na primeira etapa. O árbitro 
da partida nem marcou falta. 

Na revisão - veja o vídeo acima 
-, Ostojich considerou o lance 
faltoso, mas para cartão ama-
relo, pela “intensidade média 
do golpe”. 

Andrés Cunha seria o árbi-
tro de vídeo na final da Copa 
Sul-Americana, entre Athle-
tico e Bragantino, sábado, no 
Uruguai. Com a suspensão, ele 
dá lugar ao também uruguaio 
Leodan González.

O anúncio por parte da 
confederação ocorreu pouco 
depois da divulgação do vídeo 
com os bastidores da atuação 
do VAR no lance. A CBF já 
havia prometido fazer repre-

sentação contra o árbitro.
Na nota desta quarta, 

a Conmebol considera que 
houve “conduta violenta do 
jogador n°19 Nicolás Hernán 
Gonzalo Otamendi (ARG), 
contra um adversário, colo-
cando em risco a integridade 
física do mesmo com uso 
do braço no rosto.” Diante 
disso, a Comissão de Árbi-
tros da Conmebol suspendeu 
os árbitros Andrés Cunha e 
Esteban Ostojich “por tempo 
indeterminado no exercício 
de suas funções” em compe-
tições organizadas pela Con-
mebol. Os árbitros já foram 

notificados.
O vídeo mostra que, inicial-

mente, o assistente de campo 
afirma que a jogada foi nor-
mal, indicando que Raphinha 
se chocou com as pernas de 
Otamendi na disputa de bola. 
Enquanto a confusão entre 
os atletas ocorre em campo, 
o VAR revisa o lance sob o 
comando de Esteban Ostojich. 
Após alguns segundos, o assis-
tente de vídeo chega à conclu-
são de que houve falta, mas 
que a punição devida seria 
apenas um cartão amarelo por 
“uso indevido do braço den-
tro do limite”.

Vasco prevê reformulação profunda

Flamengo lança camisa 
em homenagem ao Dia da 

Consciência Negra

A expressão “profunda 
reformulação” usada pelo 
presidente Jorge Salgado, em 
seu breve pronunciamento, na 
última sexta-feira, não será da 
boca para fora. O Vasco vai 
precisar remontar seu elenco 
para a próxima temporada. 
Não apenas por opção após a 
vexatória campanha na Série 
B, mas também por obrigação. 
Além dos jovens formados no 
clube, apenas cinco jogadores 
têm contratos válidos até o fim 
de 2022.

No rápido pronunciamento, 
Salgado prometeu colocar em 
prática as mudanças até a con-
clusão da Série B, cuja última 
rodada está marcada para o 
próximo dia 28.

“Vamos começar uma rees-
truturação no departamento 
de futebol. Já estamos conta-
tando pessoas para ver quem 
entra e quem sai. Isso será feito 
até o final do campeonato e 
começo das férias dos joga-
dores. Haverá profunda refor-
mulação”, disse o presidente.

Ou seja, antes de decidir 
quem fica ou sai, Salgado prio-
riza a contratação de nomes 
para tocar o futebol. O depar-
tamento terá um executivo que 
muito provavelmente ganhará 
o tratamento de CEO da pasta. 
Um coordenador para cuidar 
do campo e bola também ganha 
muita força. Definidos estes 
dois nomes - o do VP é o que 
menos demanda pressa -, o 

O Flamengo lançou nesta 
quarta-feira uma camisa em 
homenagem ao Dia da Cons-
ciência Negra, que será come-
morado no próximo sábado, 
dia 20 de novembro. A edi-
ção especial já está à venda 
no site e nas lojas oficiais do 
clube pelo valor de R$ 279,99.

Predominantemente na cor 
preta, a peça tem detalhes em 
branco e dourado.

A campanha é uma inicia-
tiva da Adidas, fornecedora 
de material esportivo do Fla-
mengo, que também conta 
com a participação do Inter-
nacional.

Conmebol decide punir Andrés Cunha e Esteban Ostojich

Vasco parte para renovações, 
dispensas e contratações.

Nenê, Leandro Castan, 
Léo Matos, Sarrafiore e Jhon 
Sanchéz formam o quinteto 
de jogadores que não foram 
formados em São Januário e 
iniciam a próxima temporada 
com contrato em vigor. O res-
tante dos que continuam vin-
culados ao Vasco são pratas 
da casa.

Confira a situação do quin-
teto:

Castan: aceitou reduzir o 
salário no início do ano por 
um novo vínculo até dezem-
bro de 2022. Apesar do con-
trato, vem de duas temporadas 

desgastantes no clube.
Nenê: seu contrato previa 

aumento de cerca de 70% em 
caso de acesso, mas, indepen-
dentemente disso, segue com 
vínculo até o fim de 2022 e 
a continuidade não será pro-
blema.

Léo Matos: assim como 
Castan, topou reduzir seu 
salário no início do ano para 
estender o vínculo até dezem-
bro de 2022.

Sarrafiore: passou por 
cirurgia no joelho e teve seu 
contrato de empréstimo reno-
vado por mais um ano, junto ao 
Inter. No entanto, dificilmente 
jogará no primeiro semestre.

Jhon Sanchéz: está empres-
tado pelo Independiente de 
Valle até julho, mas pratica-
mente não jogou com Fer-
nando Diniz. Outro que tem 
a permanência incerta.

Entre a garotada formada 
na base, a maioria segue com 
contrato em 2022. Há, no 
entanto, exceções. Andrey tem 
vínculo até dezembro e está 
de saída. Terceiro goleiro do 
elenco, Halls é outro que tem 
o contrato encerrado no fim 
do ano. Tratados como joias na 
base, mas com pouco espaço 
nessa temporada, Caio Lopes 
e João Pedro têm contrato até 
janeiro.

Salgado prometeu colocar em prática as mudanças até a conclusão da Série B

João Pedro Isidro/Vasco

Divulgação/Flamengo

Edição especial está à venda no site e nas 
lojas oficiais do clube por R$ 279,99

Desde 2012, um projeto 
educacional e sócio-espor-
tivo vem se destacando em 
São Gonçalo. O Craque do 
Amanhã é uma daquelas ini-
ciativas que merecem o pri-
meiro lugar do pódio. 

Como ex-atleta, sei bem 
da importância do esporte 
na formação do ser humano. 
Além de ser essencial para 
nossa saúde, nos dá disci-
plina, foco, desenvolve habi-
lidades físicas e mentais. Por 
isso faço questão de exaltar 
projetos como este. 

O Craque do Amanhã 
tem como padrinhos perso-
nalidades inspiradoras, como 
a atriz Juliana Paes e os joga-
dores de futebol Ibson, Vag-
ner Love e Paulo Henrique 
Ganso. Trajetórias bem suce-
didas que servem de exem-
plo para as duas mil crianças 
e jovens de 8 a 17 anos que 
são atendidos mensalmente.

Para fazer parte do pro-
jeto, os alunos precisam 
estar matriculados na rede 
pública de ensino. O esporte 
andando de mãos dadas com 
a educação é o segredo do 
sucesso das novas gera-
ções. Não tem coisa melhor 
do que ter o dia preenchido 
com estudo e atividade física. 
Essa era minha rotina e hoje 
me orgulho e agradeço aos 
meus pais pela formação que 
me deram. 

De acordo com a OMS, 
para cada real investido 
no esporte são economiza-
dos três reais na saúde. Daí 
minha preocupação em valo-
rizar pessoas e empresas que 
entendem a importância do 
esporte na vida das pessoas. 
Espero que esta iniciativa 
de São Gonçalo se multipli-
que por muitos outros muni-
cípios. Parabéns aos ideali-
zadores do projeto, golaço!

O cidadão de hoje é
o craque do amanhã


